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Modernidades 
infernales
Actualmente las modernidades 
infernales son el pan nuestro de 
cada día. Desde el 29 de julio se 
han abierto las puertas del infier-
no en Arizona. La muy impopular 
iniciativa de la Ley Arizona SB 
1070, que rabiosamente ha im-
pulsado su detestable gobernado-
ra Jan Brewer, ha sido aprobada 
disfrazadamente. Dizque tempo-
ralmente quedan en suspenso los 
apartados racistas. Sin embargo, 
al tiempo comprobaremos que 
solamente se trata de una inge-
niosa estrategia política que, des-
graciadamente, ya se comienza a 
reproducir en otros Estados de la 
Unión Americana. De hecho, hoy 
se sabe que en el estado de Flori-
da ya se ha diseñado una iniciati-
va mucho más radical que la ori-
ginada en Arizona. Y lo que falta.

Desafortunadamente nues-
tros connacionales son quienes 
recibirán las primeras conse-
cuencias. Persecución, encarcela-
miento y deportación. Sí, en ver-
dad que se trata de una verdadera 
pesadilla. Toda una revolución de 
sentimientos. Tristeza, pena, ver-
güenza, coraje, etcétera. Final-
mente, el resultado será el menos 
esperado, nuestra gente, nuestra 
raza, será expulsada inmisericor-
demente, con todas sus conse-
cuencias para ambas partes. Así 
quiere crecer y desarrollarse el 
país más poderoso del mundo. 
Ni sus múltiples libertades y ca-
careada democracia serán sufi-
cientes para frenar dicho avasa-
llamiento.

Además, hay algo que prácti-
camente ha pasado inadvertido, 
pero que presenta innumerables 

implicaciones sociales y políticas, 
y que ha quedado enmascarado 
en dicha Ley. Se trata de la cor-
tina de humo que representa tal 
iniciativa y sus similares, para 
que tenga quehacer su presidente 
Obama, y se entretenga legislati-
vamente en beneficio de su decaí-
da popularidad para fortalecer sus 
aspiraciones reeleccionistas.
MigueL  Raygoza  anaya 

Haz de tu 
influencia algo 
positivo
Tristemente al caminar por el 
centro de la ciudad observé 
cómo un padre de familia al cru-
zar la calle junto con tres niños 
de entre 7 y 12 años, y teniendo 
en contra la señal del semáforo, 
alcanzó a llegar a la otra acera 
llevando por delante a uno de 
ellos, mientras tanto los otros 
dos se quedaban a media calle 
“retando” al tráfico. Acto segui-
do, el chofer de uno de los ve-
hículos le reclama al individuo 
que, sin haberse percatado de 
lo que realizaban sus hijos, sim-
plemente recurrió a la defensa 
mediante señas obscenas, chifli-
dos y la provocación, a distancia, 
de una pelea. Esto realmente 
me preocupó, pues me recordó 
aquel comercial que circula en la 
red: “Children See, Children Do”.

¿En realidad es lo que que-
remos que hagan nuestros hi-
jos? ¿A qué le atribuimos estos 
actos? ¿al pretexto del estrés?, 
¿a la falta de valores? ¿o sólo a 
una falta de conciencia de parte 
nuestra? Debemos comenzar a 

admitir que gran parte de la for-
mación de un hijo comienza por 
la familia y los buenos ejemplos.

Vamos heredando valores, 
quizás así logremos dejar una so-
ciedad con más principios para 
el futuro.
Luis aLbeRto gonzáLez aguiLaR

Cancelación de 
sueños

Me sorprende la indiferencia o 
la poca importancia que mucha 
gente le da al cierre de la aerolí-
nea Mexicana y que trajo como 
consecuencia la cancelación de 
vuelos tanto nacionales como 
internacionales, pues me he en-
contrado con personas que hasta 
sienten gusto porque creen que 
en avión sólo viajan quienes más 
dinero tienen, sin pensar en que 
personas como yo y mi esposo 
ahorramos y planeamos durante 
meses nuestras vacaciones.

La aerolínea sin más explica-
ciones detiene sus actividades 
sin ofrecernos la certidumbre del 
reembolso de nuestro dinero y 
si lo hace será dentro de algunos 
meses, pues la página de internet 
siempre está saturada y en la línea 
telefónica no he tenido suerte de 
que me respondan. Mientras tan-
to, por la cancelación ya perdimos 
una parte de lo que depositamos 
para el hospedaje, porque al hotel 
no le importan nuestros motivos. 
Hemos perdido dinero, tiempo y 
nos quedamos sin vacaciones.

Tal vez debería estar acos-
tumbrada a que mientras el 
tema no esté en Televisa o TV 
Azteca, a la gente no le importa y 
como a estas empresas la noticia 

les dura dos días, pues ya dejó de 
ser importante.
JuLieta aRvizu

Maestrías 
“patito”

Hace casi dos años terminé mi 
licenciatura en contaduría y 
siempre he estado interesado 
en cursar una maestría, sin em-
bargo quise darle prioridad a la 
experiencia, por lo que conseguí 
un trabajo en el que afortunada-
mente me desenvuelvo en todo 
lo relacionado con mi carrera.

Pero ahora que considero 
que ya tengo experiencia en 
mi área he decidido buscar una 
maestría en diferentes univer-
sidades y me he llevado una 
sorpresa, con las modalidades 
y formas tan “variadas” que tie-
nen algunas de ellas para ingre-
sar al programa.

En algunas te exigen una larga 
lista de requisitos: para empezar, 
el título, además de la tesis, reco-
mendaciones académicas, expe-
riencia, proyecto de investigación, 
carta de exposición de motivos, 
entre otras. Pero para otras uni-
versidades simplemente con que 
cubras la cuota de inscripción es 
más que suficiente, te garantizan 
una duración mínima con asisten-
cias al mínimo y me imagino que 
también la mínima calidad.

No sé si estas que se dicen uni-
versidades tengan todo en regla y 
si sus programas académicos ten-
gan validez oficial. Siento que no 
hay la información necesaria al 
respecto para poder evitar pasar 
un mal rato con posgrados patito.
seRgio suáRez
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Las máximas de La MáXiMa

La investigación 
es una herra-
mienta esencial e 
indiscutible para 
el desarrollo.

Maestro Alfredo Feria 
Velasco, coordinador 
de investigación, 
del Centro 
Universitario de 
Ciencias Biológicas y 
Agropecuarias

La tasa de nacimientos prematuros es un indicador de las condiciones de 
salud de una población.
Doctora María del Carmen Romo, jefa del Servicio de Oftalmología y Banco de Ojos, del Nuevo Hospital Civil “Doctor Juan 
I. Menchaca”.
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Son invisibles para las autoridades nacionales, 
quienes no les ofrecen ayuda, cuando no los 
extorsionan. Parece que han pasado lo más 
dificíl desde el sur en el peligroso tren. En su 
paso por nuestra ciudad, algunos contaron el 
viacrucis de ser un centroamericano en México

Un día de “trampa” 
EN GUADALAJARA
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aLbeRto sPiLLeR

El crepúsculo se re-
fleja en las nubes 
que cubren el cielo 
de Guadalajara, y el 
tren que va hacia el 
Norte no se decide 

aún a pasar. Son casi las ocho de la 
noche, y en las vías ubicadas por la 
calle Inglaterra a la altura de Fede-
ralismo, a 200 metros de la estación 
del ferrocarril, los ánimos de los mi-
grantes, los “trampas”, están exa-
cerbados. Pues varias veces el ojo 
relumbrante de la locomotora aso-
mó en la lejanía, emitió un lúgubre 
rugido, y luego volvió a meterse en-
tre los hangares. Parece que quiere 
espiarlos, burlarse de ellos. 

“¡Nadie tiene nada tuyo!”, le gritan 
dos chilangos a Miguel, un michoa-
cano de Lázaro Cárdenas, que con 
una gruesa piedra en mano amenaza 
con partirles la crisma. Están lidian-
do por un envase. La exasperación 
y el tonsol tensan más el ambiente a 
medida de que pasa el tiempo. “To-
dos los días es así”, profiere descon-

4El ánimo para 

cruzar la línea no 

decae, aún después 

de una fallida 

primera vez .

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza 
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solado un guardia de Ferromex, que 
intenta sacarlos de las vías para que 
se peleen en la calle adyacente.

Dos horas antes unos “vagos”, 
que viven a decenas por la zona y  es-
peran una ocasión para asaltar a un 
“trampa”, le arrebataron a Miguel su 
mochila, le robaron un celular, 400 
pesos y lo golpearon. 

“Llegaron unos polis, le dije que 
estos cabrones me asaltaron, ellos 
como respuesta me dieron el núme-
ro de la patrulla y me dijeron que no 
podían hacer nada”. La policía me-
tropolitana no intervino a pesar de 
que los hampones seguían tranqui-
lamente fumando mota e inhalando 
solventes a pocos pasos. Miguel se 
pone toncho y, encabronado y con la 
cara moreteada, continúa peleando 
por su “pomo”.

“Están locos”, explica Luis, un 
tabasqueño. “Yo le tengo miedo al 
tren, cuando me trepo nomás tomo 
alcohol. Estos se meten de todo, por 
eso después se cortan un brazo, una 
pierna, o mueren aplastados”. Dice 
haber recorrido el país entero con el 
tren. Todos lo saludan y él saluda a 
todos. 

“He visto un montón de veces 
cómo secuestran a estos desgracia-
dos”, asevera, dando un golpecito en 
la espalda a un joven nicaragüense. 
“A nosotros no nos hacen nada, no-
más agarran a los indocumentados”. 

Hay alrededor de 30 personas 
esperando al tren. Los centroame-
ricanos son la minoría. Tienen va-
rios días en Guadalajara: “El tren 
ha estado pasando recio (sic), y no 
pudimos treparnos”, explica otro de 
los “trampas”. La mayoría son “ve-
teranos” y deportados, mínimo es la 
segunda vez que intentan llegar a 
Estados Unidos. 

A diferencia de hace dos año, casi 
todos son mexicanos, de Michoacán, 
Guerrero, Tabasco y del DF, lo que 
refleja la precaria situación econó-
mica del país. Son ellos los que ha-
cen “desmadre”, se levantan la mo-
ral mutuamente y, a pesar de todo, 
están en su tierra. Los otros, dos 
guatemaltecos, un nicaragüense, 
cuatro hondureños, viajan solos o en 
grupitos de dos, agobiados por todas 
las vejaciones y las desaventuras 
que han tenido que sufrir durante 
meses de peripecias, desde que sa-
lieron de sus países de origen. Su 
ánimo está por los suelos, como la 
mirada, que levantan sólo de vez en 
cuando para checar si la locomotora 
deja de jugar con sus esperanzas, o 
cuidar que los ‘vagos’ no se le acer-
quen para asaltarlos.

ron: “¿El gobierno? Aquí en México 
no hay nada de gobierno”.

Estados Unidos o muerte
La muerte está siempre presente en 
la mente de los “trampas”. “Pueden 
ser matados si no se dejan asaltar, o 
si nadie puede rescatarlos cuando los 
secuestran”, explica Villalobos. Lucas 
se salvó, pero tiene dos semanas con 
un hueso del brazo que se le sale de 
la piel. “Lo aventaron del tren en Ve-
racruz, le propusimos llevarlo al hos-
pital, pero no quiere”, dijo Villalobos.

Además, latente es el peligro al 
intentar subir al tren y las secuelas 
de accidentes, en ocasiones motivos 
de burlas para alentar el miedo. “A 
este güey los raspones se le cicatri-
zaron de volada, ¡por la mugre!”, 
dice un “trampa” indicando la cara 
desfigurada por las heridas de Artu-
ro, un joven originario de Guerrero 
que tropezó intentando subir.

Y si no sufren ningún accidente, 
son las enfermedades que pueden 
mermar su salud, o llevarlos a la 
muerte. “Viajan expuestos al medio 
ambiente, arriba del tren. Todos los 
que veo tienen enfermedades de los 
ojos o de las vías respiratorias”, dijo 
un médico hondureño que colabora 
con FM4, y que prefirió no revelar su 
nombre.

“Además vienen deshidratados. 
La mayoría sufre de diarrea y bajan 
mucho de peso”. La afectación no 
es solamente física. “El 80 por cien-
to tiene ansiedad, y la mitad están 
deprimidos”. Las mujeres son las 
más debilitadas: “Abusan de ellas 
frecuentemente. El otro día atendí 
a una muchacha guatemalteca que 
había sido violada tres veces aquí en 
México. Las mujeres hondureñas, 
antes de salir de su país, se inyectan 
anticonceptivos, porque asumen por 
cierto que las van a violar”.

Por todo esto, Carlos Villalobos 
afirma que “México es un filtro para 
Estados Unidos, ya que logran llegar  
los más fuertes física y psicológica-
mente”.

La oscuridad envuelve las vías del 
tren, y empiezan a caer unas gotas 
del cielo. Una última mirada a la es-
tación, para ver si hay todavía la po-
sibilidad de que salga el tren. Nada. 
Ahora la lluvia empieza a hacerse 
más intensa; los “trampas” se disper-
san: “Vamos a dormir en un parque 
o en un lugar abandonado”, dice uno 
de ellos, cubriéndose la cabeza con 
su mochila. Será para mañana. Por lo 
pronto, los espera otra noche y otro 
día en Guadalajara, es tiempo de bus-
car algo para comer. [

Viaje al infierno… ¿y retorno?
Alfredo, inclusive, ya no puede ca-
minar. Es el “trampa” que se ve más 
grande, más harapiento y más cansa-
do. “Yo soy hondureño, de San Pedro 
Zula, colonia centro”,  y repite “colo-
nia centro”, como para remarcar su 
exacta procedencia. Cuando habla, 
casi ni levanta la mirada. “Me deporta-
ron en febrero de este año. En cuanto 
llegué a Honduras, me vine para acá 
otra vez; pues en Phoenix me esperan 
mi esposa y mi hija”. Allá trabajaba 
como roofy, en la construcción de te-
chos, como los demás hondureños. 

Inició su periplo hace ocho me-
ses. “Crucé la frontera en Chiapas 
hace cuatro meses. Éramos un gru-
pito de veinte personas, nos fuimos 
por el monte. Allí nos robaron todo: 
mochilas, cobijas, ropa, dinero. 
Todo lo que teníamos”. 

No obstante, en esta ocasión 
le fue “mejor” que la primera vez 
que cruzó por México. “Hace dos 
años los Zetas nos secuestraron en 
Veracruz. Estaban esperando en el 
punto en que nos bajamos del tren,  
y nos hicieron subir a un camión”. 
Relata que eran 36 “trampas”, y que 
los llevaron a una casa de seguri-
dad. “Allí violaron a las mujeres. 
Nos exigieron el número de teléfono 
de un familiar, para pedirles 700 dó-
lares en cambio de liberarnos. Si no 
accedías, era una golpiza tremen-
da”. Agregó que estuvo encerrado 
aproximadamente un mes. “Yo fui 
el último que soltaron. Me pegaron 
un montón de veces, pero no tenía 
nadie que pudiera pagar por mí. Soy 
más pobre que un perro”.

“Los que vienen de otros países es-
tán en una situación más vulnerable, 

por no tener una condición migratoria 
regular y son más susceptibles de su-
frir agresiones tanto de la policía como 
de bandas criminales”, explica Carlos 
Villalobos de FM4, asociación de vo-
luntarios que desde marzo de 2007 
atiende a los migrantes, en particular 
centroamericanos, en las vías del tren.

Comenta que la cantidad de per-
sonas que pasa por Guadalajara, va-
ría dependiendo de la temporada del 
año. La asociación atiende en prome-
dio 10 diarias; es decir, aproximada-
mente 4 mil al año. 

La mayoría son hondureños, nica-
ragüenses, salvadoreños y guatemal-
tecos. “Los que atendemos, casi todos 
han sido asaltados y víctimas o por 
lo menos testigos de secuestro”. Sin 
embargo, no son estas las problemá-
ticas principales para los migrantes. 
“Todos los que llegan acá ya pasaron 
por la zona más difícil, que es de Ta-
basco hasta Lechería, en el Estado de 
México. En el área del Golfo, las maras 
y las pandillas que antes se subían al 
tren con machete a asaltar los migran-
tes, ahora trabajan por los Zetas, que 
controlan el tráfico de personas y se-
cuestran a los que no van con coyote”. 
Éstos son la mayoría, pues para pagar 
un viaje con coyote de Honduras, se 
necesitan 7 mil dólares, como expli-
ca Mario, un joven hondureño de 24 
años, oriundo de Tegucigalpa. 

Chiapas, Veracruz y Tabasco, se 
convirtieron desde hace años en un 
infierno para los centroamericanos, 
todo frente a la indiferencia de un 
país que ahora se escandaliza por 
los 72 migrantes asesinados en Ta-
maulipas. Pues, como dijo Alfredo, 
a la pregunta de si las autoridades 
hicieron algo cuando lo secuestra-

5En la búsqueda 

del sueño 

americano los 

migrantes viven un 

viaje tortuoso.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza
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El gobierno estatal sólo es intermediario en entrega de recursos 
de la Federación aclaró funcionaria universitaria al recibir cheques 
para la UdeG provenientes de  fondos de concurso

Diálogo, 
no difamación
eLizabetH Raygoza

El Consejo de Rectores de la Universidad de 
Guadalajara fijó su postura y acordó llamar 
al gobernador de Jalisco, Emilio González 
Márquez, a detener la campaña de calumnia, 

difamación e intento de desprestigio en contra de la 
máxima Casa de Estudios, y le invitó a abrir canales de 
diálogo o debate. 

En conferencia de prensa, el Rector general, Marco 
Antonio Cortés Guardado, lamentó el nivel de debate, 
se dijo apenado de tener que contestar, y a nombre del 
Consejo de Rectores, llamó al ejecutivo del estado a 
que recupere la cordura en sus declaraciones, resta-
blezca una actitud distinta hacia la Universidad, abra 
canales de diálogo o abra canales para debatir sobre 
la institución, “pero no como hasta ahora, abriendo 
vías para la calumnia, la difamación y el intento de 
desprestigio”.

Cortés Guardado contestó en lo personal a uno de 
los señalamientos que González Márquez hizo en ge-
neral, pero en forma específica e invitó al gobernador a 
probar su dicho.

“Le ofrezco que en cualquier momento revise, que 
me diga a mí personalmente en qué negocios estoy in-
teresado, que señale a los miembros de este Consejo de 
Rectores cuáles son los negocios personales que están 
promoviendo, porque si no lo hace está incurriendo en di-
famación. Quien acusa, carga la obligación de la prueba”.

El rector del Centro Universitario de Ciencias Eco-
nómico Administrativas (CUCEA), Tonatiuh Bravo, 
coincidió con el Rector general y rechazó de manera 
categórica que recursos institucionales se utilicen para 
realizar ningún tipo de negocio personal por parte de 
ningún directivo de la institución, como aseguró el pri-
mer mandatario.

Además, aseveró: “El que hace la afirmación tiene la 
carga de la prueba, de otra manera ocurre lo que noso-
tros percibimos de manera muy clara como campaña de 
denostación, de intento de deslegitimación a las legíti-
mas peticiones de la comunidad universitaria”.

Por su parte, el rector del Centro Universitario de la 
Costa, Carlos Orozco Santillán, señaló que no se pue-
den pasar por alto las insolentes palabras del goberna-
dor y arremetió afirmando que la institución univer-
sitaria no gasta millones en acciones banales como el 
gobierno estatal. [

La gaCeta

La UdeG pide al gobierno del Estado que 
no gaste en gasolina (al llevar los che-
ques en persona), ya que las tecnologías 

de la información permiten transferencias 
más ágiles y seguras; así se realizaban hasta 
hace dos meses.

Lo anterior, después de la entrega de che-
ques provenientes de la Federación y no del 
gobierno estatal que hizo el Secretario Ge-
neral de Gobierno, Fernando Guzmán Pérez 
Peláez, el pasado 14 de septiembre. 

Carmen Rodríguez Armenta, coordinado-
ra de Planeación y Desarrollo Institucional, 
le aclaró al funcionario estatal la procedencia 
de los recursos, y él se limitó a decir que es 
dinero del pueblo.

Los cheques entregados  provienen de 
fondos federales de concurso. Uno de ellos 
es del fondo CUPIA, por un monto de 23 mi-
llones 170 mil 300 pesos; y el segundo por 48 
millones 591 mil pesos corresponde a sub-
sidio federal por incremento de matrícula y 
apoyo para reconocimiento de plantilla.

La fuerza de los argumentos

A finales de septiembre, la UdeG 
realizará una concentración mul-
titudinaria de académicos, admi-
nistrativos, jubilados, estudian-
tes, egresados y padres de familia. 
Al respecto, el Rector general, 
Marco Antonio Cortés Guardado, 

anunció que los universitarios 
marcharán por un trato digno en 
términos presupuestales, para de-
fender el buen nombre de la Uni-
versidad, “que nunca había sido 
tan maltratada y denostada como 
en este gobierno”.

 Advirtió que de continuar la 
cerrazón por parte del Ejecutivo, 
la Universidad seguirá utilizando 
los recursos que le otorga la cons-
titución para hacer valer la fuerza 
de sus argumentos.

5Consejo de 

Rectores celebrado 

el pasado 13 de 

septiembre.

Foto: Francisco 

Quirarte

Relación de solicitudes prioritarias de financiamiento 2010 Inversión del gobierno a la infraestructura educativa y de su univer-

sidad pública

Ventanilla de pago

Estos fondos los obtienen las universida-
des con mejor desempeño, muestra tangible 
son los buenos indicadores de la Universi-
dad. En estos recursos etiquetados, entrega-
dos por la Federación, el gobierno del estado 
únicamente juega el papel de “ventanilla de 
pago”.

Al tiempo que recibía los cheques, Rodrí-
guez Armenta le entregó al secretario de go-
bierno (quien “recibió con gusto”) una relación 
de los adeudos que tiene el gobierno del esta-
do con la Casa de Estudios, originados por el 
incumplimiento de acuerdos asumidos ante el 
gobierno federal y mediante los cuales el go-
bierno estatal debe entregar montos iguales a 
los otorgados por la Federación. El monto total 
del adeudo –desde 2007– es de 701 millones 194 
mil 823.69 pesos. 

Cabe mencionar que el Rector general se 
encontraba en otra instalación de la Universi-
dad de Guadalajara, en un acto público previa-
mente agendado.

Asimismo, durante la semana pasada, el go-
bierno del estado siguió con su estrategia de 
ataques e infundios en contra de la UdeG. [
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“La tasa de nacimientos pre-
maturos es un indicador de 
las condiciones de salud de 
una población, y se relacio-

na con el nivel socioeconómico, la 
salud materna, el acceso oportuno 
a los servicios de salud adecuados, 
la calidad en la atención y las po-
líticas públicas en esta materia. 
Además, es un reflejo claro de las 
circunstancias de vida, el estatus 
social y la importancia que para el 
Estado tiene la salud de sus ciuda-
danos”.

Son las conclusiones de una 
investigación por parte de la Fe-
deración Mexicana de Ginecolo-
gía y Obstetricia, que permiten 
ubicar a cada entidad en un con-
texto real.  

En Jalisco, el Nuevo Hospital 
Civil “Doctor Juan I. Menchaca”, 
atiende en promedio mil 500 par-
tos prematuros por año, con con-
secuencias lamentables. “En mu-
chos casos se pierde al bebé y, en 
otros, cuando sobrevive, reporta 
discapacidades neurológicas: tras-
tornos del lenguaje y aprendizaje, 
alteraciones visuales y auditivas, 
retraso mental y parálisis cere-
bral”, señaló la doctora María del 
Carmen Romo, jefa del servicio de 
Oftalmología y Banco de Ojos del 
nosocomio, quien reveló que tras 

S A L U D

Una dosis de esperanza

5Aconsejan 

consumir 20 

miligramos por 

kilogramo de peso.

Foto: Archivo

Una investigación universitaria, que fuera parte de Iniciativa México, busca crear conciencia sobre la necesidad de 
consumir vitamina C para disminuir el número de partos prematuros

doras o que sufren infecciones 
urinarias, cervicovaginales, odon-
tológicas, a nivel de tipo pulmonar, 
o de cualquier otra clase, ya que 
las infecciones generan sustancias 
que pueden desencadenar partos 
anticipados. 

La dosis de vitamina C que nor-
malmente se aconseja es 20 miligra-
mos por kilogramo de peso, “enton-
ces podríamos decir que una dosis 
más usual en fines prácticos es de 
aproximadamente un gramo por 
diez, ya sea diluida o masticable, in-
dependientemente de la ingesta de 
alimentos como pepino y jícama, y 
otras frutas y vegetales que se acon-
seja consumirlas con limón”. 

De su investigación, que por 
cierto fue enviada a concurso para 
el proyecto de Iniciativa México, 
dijo que está totalmente respalda-
da por estudios tanto académicos 
como científicos y cuenta con bases 
para demostrarlo.

En este caso, explicó que la ex-
ploración se realizó con mujeres 
embarazadas y se demostró que 
cuando hubo carencia en la ingesta 
de vitamina C, las mamás tuvieron 
ruptura de membranas.

“Si ayudamos a que las embara-
zadas sean conscientes de la impor-
tancia de la ingesta de la vitamina 
C, se logrará que nazcan menos be-
bés prematuros y se evitarán otras 
complicaciones”. [

una investigación, se encontró que 
la vitamina C juega un papel pre-
ponderante para evitar partos pre-
maturos. 

“Esta vitamina es el precursor 
para formar estructuras tan impor-
tantes como el ojo, la piel, el hueso, 
las arterias, las venas, etcétera, que 
tienen colágeno. Durante el emba-
razo las membranas amnióticas que 
detienen al bebé son formadas por 
colágenas y el no tener una buena 
cantidad, o colágenas de calidad su-
ficiente, pueden predisponer al par-
to prematuro”.

Lo lamentable, dijo, es que la 
mayoría de la gente lo desconoce 
y de ahí que la atención no sea la 
adecuada durante la gestación. 
Incluso, mencionó que cuando las 
mujeres están sometidas a estrés, 
ya sea que lleven un embarazo no 
deseado o son diabéticas, padecen 
hipertensión o preeclampsia, se re-
quiere hasta el doble de vitamina 
C que actúa como antioxidante, y 
el hecho de que la gente lo ignore 
es factor para provocar que se ade-
lanten los alumbramientos. Sobre 
todo al tratarse de madres fuma-
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Museo de ciencia 
en Autlán
La Universidad de Guadalajara diseñó el espacio 
que estará dedicado a la divulgación científica en 
la región

eDuaRDo CaRRiLLo

Hay una gota de agua 
que al caer de la nube, 
rueda a través del Vol-
cán de Colima, los 

bosques templados de las monta-
ñas compuestas por oyamel, pino-
encino, bosques mesófilos, así como 
tropicales, caducifolios y subcaduci-
folios, la planicie costera de Jalisco, 
un manglar, hasta llegar a un arreci-
fe coralino en el Pacífico mexicano.

Esto es parte de la historia que 
narrará el primer Museo de Ciencia 
y Tecnología sobre Biodiversidad y 
Funcionamiento de las Cuencas Hi-
drológicas de la Costa Sur de Jalis-
co, impulsado por el COECYTJAL, 
en el cual la Universidad de Gua-
dalajara participa con su diseño. Ya 
terminó el proyecto arquitectónico 
y la narrativa museográfica.

El investigador del Centro Uni-
versitario de la Costa Sur, Eduardo 
Santana Castellón, informó que 
el edificio que albergará el museo 
imita una gota de agua y la cuenca 
de una montaña, por lo que el vi-
sitante, al bajar por rampas hacia 
las salas, visita los diversos ecosis-
temas.

“En cada piso se hace un análi-

sis socioecológico del ecosistema, es 
decir, cómo lo utilizan los seres hu-
manos y cómo lo transforman. Asi-
mismo, la manera en que la ciencia 
lo estudia para conocerlo y aprove-
char los recursos naturales”.

Santana Castellón resaltó que 
este es un ejemplo de colabora-
ción entre el gobierno del Esta-
do y la Universidad. “El museo 
cae en terreno fértil porque está 
enmarcado en cómo funciona la 
cuenca hidrográfica y lo estamos 
haciendo justo en la cuenca del 
río Ayuquila, donde está la Inicia-
tiva intermunicipal”, con esto la 
UdeG apuesta a la existencia de 
una base social en apoyo del mu-
seo.

 
Museos, puentes entre ciencia y 
sociedad
Por primera vez fue realizado en 
Guadalajara el Coloquio de la 
Asociación Mexicana de Museos y 
Centros de Ciencia y Tecnología. 
Su edición XIII, cuya sede fue el 
Trompo Mágico, fue novedosa por 
la realización de alianzas entre el 
COECYTJAL y la UdeG. Esto en-
riqueció el programa académico, 
la apertura a estudiantes, divul-
gadores y empresas.

4El museo dará 

cuenta de diversos 

ecosistemas.

Foto: Francisco 

Quirarte

Graciela de la Vega, directora 
del Trompo Mágico, subrayó que 
el museo se consolidó como la úni-
ca opción en la que universidades 
pueden hacer investigación, “edu-
cación fuera del aula” y aplicación 
de resultados, una vez que cerró el 
Planetario Severo Díaz Galindo.

“Considero que estas alianzas 
que hemos estado haciendo con las 
universidades que hacen investiga-
ción o que les interesa hacer inves-
tigación en divulgación de la ciencia 
o que tienen maestrías en cultura 
científica y aspectos relacionados, 
son buenas estrategias para ser me-
jores”.

Al cuestionarle sobre la impor-
tancia de la ciencia y su difusión, 
destacó que Europa ha realizado 
estudios que muestran que luego 
de abrir un museo, con el tiempo, 
los niños que lo visitaron, tienden 
a elegir carreras científicas.

Santana Castellón, al hablar del 
coloquio, resaltó la participación del 
presidente de la Asociación Ameri-

cana para el Avance de la Ciencia 
Alan Leshner, quien subrayó que 
los científicos deben acercarse a la 
comunidad. No obstante, reconoció 
que dicha relación no siempre es 
agradable, puesto que hay conflic-
tos.

Uno es que los científicos, en 
ocasiones, hablan en términos muy 
técnicos, o bien, pueden ser arro-
gantes, por lo que planteó la necesi-
dad de crear y fortalecer los museos 
o centros de ciencia y tecnología, 
como puente entre investigadores y 
población.

Otro problema resulta el abor-
daje de temas como el aborto, el 
uso de las células madres, el tiem-
po de creación de la tierra. “Date 
cuenta que a Galileo lo excomul-
garon por plantear que la tierra 
daba vueltas alrededor del sol”. 
De acuerdo con Santana Castellón, 
Alan Leshner criticó a los “funda-
mentalistas religiosos” que tratan 
de imponer sus creencias por so-
bre la ciencia. [
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El  incierto camino hacia la 
extinción de la especie humana
MaRtHa gonzáLez esCobaR*

En el aquí y el ahora, la extinción de la 
especie humana ha dejado de ser hi-
pótesis para convertirse en una alter-
nativa de la realidad a mediano plazo, 

como consecuencia del cambio climático. Este 
es el tema del libro más reciente escrito por el 
famoso antropólogo catalán, Eduald Carbonell, 
co-director de las investigaciones en los yaci-
mientos de la Sierra de Atapuerca.

Sitio declarado patrimonio de la humanidad 
por la UNESCO, debido a los restos arqueológicos 
encontrados en sus cuevas, que dejaron al descu-
bierto las excavaciones de la trinchera del ferroca-
rril minero, las cuales partió en dos la sierra. 

En los muros de las cuevas se encuentran 
los yacimientos que prueban la existencia de 
los homínidos que antecedieron a esta especie 
humana, y que llegaron al continente europeo 
hace más de un millón y medio de años, según 
se cree procedentes de África.

La fecha de estos restos antropológicos ha 
iniciado una revolución en los conocimientos 
aceptados de la prehistoria, porque hasta la 
fecha, el llamado Homo neandertal tenía una 
edad de 50 mil años, cifra bastante lejana res-
pecto los restos descubiertos de Atapuerca. 

El ensayo titulado Homo exnovo nos trans-
mite una visión revolucionaria de la evolución 
del ser humano y en palabras del autor: “Nos 
enfrentaremos casi con seguridad a la mayor 
crisis social conocida en la historia del ser hu-
mano, a consecuencia de la cual  desaparecerá 
la mitad de la población del planeta antes de 
que termine el siglo XXI”. 

Carbonell considera que el colapso, lejos de 

extinguir nuestra especie la hará reaccionar 
para cambiar los comportamientos que nos han 
regido y entonces surgirá la “conciencia crítica 
de especie”, fundamentada en el conocimiento, 
el pensamiento y la tecnología críticos, que jun-
to a la socialización de la ciencia y la técnica, y 
la integración de la diversidad, serán suficien-
tes para mejorar la vida de todos.

Para hacer estas afirmaciones, Carbonell se 
basa en dos formas básicas de la estructura so-
cial: la ciudad y la unidad doméstica, ambas en 
estado actual de desorganización y fragmenta-
das, a causa de la acelerada evolución tecnoló-
gica que no han sabido asumir, lo que trae en 
consecuencia que están destinadas a desapare-
cer tal y como las conocemos ahora.

En su lugar surgirán nuevas formas de con-
vivencia como la Ciudad Educadora.

Estas son en síntesis, las opiniones vertidas 
en el ensayo: “El nacimiento de una nueva con-
ciencia” escrito por este brillante antropólogo 
que ha explorado yacimientos en Francia, Ita-
lia, Eslovenia, Croacia, Georgia, Tayikistán, Ar-
gelia, Marruecos, Tanzania, Kenia, Etiopía, los 
Estados Unidos, México, Chile, Cuba, China y 
Australia, entre otros países.

El profesor Carbonell, Premio Príncipe de As-
turias de Investigación Científica y Técnica (1997), 
ha elaborado otros dos ensayos: Planeta humano 
(2002) y Aún somos Humanos (2004), falta un cuar-
to ensayo cuyo nombre es Tierra humanizada.

 Algo interesante tiene que decirnos Carbo-
nell, uno de los testigos más cercanos a la vida 
de proezas que realizaron nuestros antecesores 
más cercanos en el desarrollo del planeta.

El doctor en Antropología Eduald Carbonell i 
Roura, director del Instituto Catalán de Paleoeco-
logía humana y Evolución social, es profesor de 
la Universidad Rovira i Virgil (URV) y es uno de 
los participantes en el III Coloquio Internacional 
de Cultura Científica  de la FIL 2010, que se ce-
lebrará el 2 y 3 de diciembre en el salón Enrique 
González Martínez de la Expo Guadalajara.

Cabe hacer notar que únicamente existen 
dos especies que se extinguieron hace miles o 
millones de años  y aún siguen provocando au-
ténticas pasiones entre los humanos: los nean-
dertales y los dinosaurios. La causa de por qué 
los terroríficos monstruos de crestas punkeras, 
enormes corpachones y largas colas siguen 
fascinando parece clara: eran unos bichos im-
presionantes y atractivos en su poderío, que 
dominaron la Tierra durante millones de años, 
y repentinamente desaparecieron. 

Lo que ya no está tan claro es ¿por qué nos si-
guen cautivando e intrigando los neandertales?, 
aquellos seres chaparros y fortachones, de enor-
me nariz, arcos supraorbitarios prominentes 
y mentón huidizo que habitaron Europa hace 
entre 200 mil y alrededor de 27 mil años. ¿Por 
qué queremos averiguar a toda costa cómo eran, 
si se cruzaron o no con el hombre moderno, y 
saber cómo y por qué se extinguieron? Las res-
puestas son sorprendentes y las tienen los espe-
cialistas, preparados para compartirlas. [

*ReD De CoMuniCaCión y DivuLgaCión De La 
CienCia
CooRDinaCión geneRaL De vinCuLaCión y s.s.
uniDaD De vinCuLaCión y Difusión

3El antropólogo 

catalán, Eduald 

Carbonell.

Foto: Archivo
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Los medios de comunicación impresos es-
tán colaborando en la construcción de la 
violencia social que acontece en la Zona 
Metropolitana de Guadalajara. Para la 

doctora Gabriela Gómez Rodríguez, investigado-
ra del Departamento de Estudios de la Comuni-
cación Social, de la Universidad de Guadalajara, 
cuando los medios anteponen el valor negocio–
mercancía sobre la ética periodística y publican 
imágenes o textos violentos y agresivos con deta-
lles innecesarios, colaboran en la construcción de 
la violencia social.

“Los medios saben cuál es su función social 
pero por diferentes razones a veces lo olvidan. 
Son un negocio y se convierten en protagonistas. 
Están participando como constructores de un tipo 
de violencia simbólica cuando eligen qué publi-
car, en dónde, cuánto y qué no publicar. Ahora la 
prioridad en los medios impresos es todo lo rela-
cionado con el crimen organizado”. 

Lo anterior es resultado de un estudio que 
realizó sobre la relación entre medios de comu-
nicación y violencia, y el cual es un capítulo del 
Diagnóstico sobre la realidad social, económica y 
cultural de los entornos locales, para el diseño de 
intervenciones en materia de prevención y erradi-
cación de la violencia, investigación realizada por 
iniciativa del organismo Iniciativa Ciudadana y 
Desarrollo Social (INCIDE Social) y por la Comi-
sión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violen-
cia contra las Mujeres (Conavim) de la Secretaría 
de Gobernación.

De acuerdo a los resultados de la investigación, 
en la Zona Metropolitana de Guadalajara existen 
dos medios impresos locales con altos contenidos 
de tipo sensacionalista: La Prensa y Metro. Sin 
embargo, dijo que otros medios escritos también 
divulgan en sus contenidos, además de informa-
ción general, notas relacionadas con sucesos vio-
lentos.

“Es un carnaval de la violencia. Muchas imáge-
nes, una tras otra. ¿De qué sirve dar a conocer to-
dos estos detalles si no existe más información de-
trás, como por ejemplo de qué manera prevenir”.

Sobre exposición de la violencia en televisión 
De acuerdo al estudio de la especialista del 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades (CUCSH), los altos contenidos 
de violencia no sólo aparecen en los periódicos. 
En el caso de la televisión, también son prota-

La violencia, 
mi única fuente
Los medios de comunicación alientan la 
desinformación al ofrecer una mirada parcial y 
descontextualizada de la realidad

4Decomiso en un

narcolaboratorio 

en Ixtlahuacán del 

Río.

Foto:  José María 

Martínez

gonistas las notas relacionadas con la violencia 
y delitos.

 “En Televisa de Occidente no existe espacio 
noticioso en donde no hablen continuamente de 
violencia como mínimo durante diez minutos y 
hasta 25 minutos continuos y sin cortes, durante 
la mañana, al mediodía y en la noche. En el caso 
de Televisión Azteca local, hasta 70 por ciento del 
tiempo del noticiero del mediodía son contenidos 
de violencia”.

Gómez Rodríguez abundó en que estos con-
tenidos son informaciones cortas, sin contexto, y 
con comentarios banales. “Se banaliza la informa-
ción, naturaliza y trivializa. Como si la violencia 
que aconteciera en la sociedad es sólo la que se re-
laciona con el crimen organizado. Existen muchas 
más formas de violencia, como la que se ejerce 
contra la mujer, o en núcleo familiar, situaciones 
que en los medios aparecen muy poco”.

La especialista añadió que el internet a través 
de páginas como Youtube también promueve con-
tenidos con altos índices de violencia y están diri-
gidos en especial a los jóvenes. “Si haces la suma 
de todos los factores y de las diferentes construc-
ciones, encontramos que la sociedad no está bien 
informada. Sólo encontramos aspectos parciales, 
sin tener y comprender el fondo de las cosas”.

Por lo anterior, la investigación sugiere que 
los medios publiquen mejores contenidos, a la 
vez que la sociedad demande a los medios de 
comunicación periodismo con mejor calidad. 
“Información de mayor calidad y que el rol de 
la ciudadanía sea más proactivo. Exigir mejo-
res contendidos, no comprar medios sensacio-
nalistas o apagar la televisión. Finalmente los 
medios deben tomar conciencia de que son un 
canal por el que pueden informar, concientizar 
y prevenir”, concluyó.  [
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Las selecciones universitarias de basquet-
bol se declaran listas para iniciar este 
24 de septiembre su participación en la 
temporada 2010-2011 del Circuito Na-

cional de Basquetbol Estudiantil (Cinabe), al en-
frentarse a las quintetas de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM), en el Coliseo 
Olímpico, sede de los encuentros como locales.

Los encargados del deporte universitario se-
ñalan que esta liga contribuye a incrementar el 
nivel competitivo de los equipos y a mantener-
los activos, previo a lo que será su participación 
en las diversas etapas clasificatorias, en este 
caso rumbo a la Universiada Nacional 2011.

Uno de los encargados es Ramiro Vázquez, 
personaje del basquetbol en la Universidad de 

Guadalajara, formador de grandes jugadores 
del deporte ráfaga, y nuevo entrenador en la 
rama varonil; explica que el equipo ha sufrido 
renovaciones y enfrentarán el torneo con la fi-
nalidad de que los nuevos integrantes adquie-
ran experiencia.

“Me parece que todos los jugadores tienen la 
capacidad para jugar, son nuevos, casi no han 
jugado en equipos consolidados y me gusta la 
idea de que no nos vayamos a confundir, quere-
mos que aprendan cosas nuevas, vamos a tener 
dificultades este año, pero para hacer un equi-
po consolidado necesitamos entre 4 y 5 años, 
pero ya llevan algo caminado”.

Ramiro Vázquez señaló que la sangre nueva 
beneficia y en este equipo no hay ningún juga-
dor que haya jugado de manera profesional y 
esperan que poco a poco se construya un plan-

Adictos a la ráfaga
Los equipos universitarios de basquetbol se encuentran 
a punto para iniciar la temporada del Cinabe

5Equipo de 

basquetbol varonil 

de la UdeG

Foto: Abel 

Hernández

tel con bases técnicas importantes que desarro-
llen en el juego. 

“No me curo en salud, pero todo lleva un 
proceso. Hubo mucho tiempo en que tuvimos 
muy buenos equipos y hoy no es tan fácil en-
contrar en una sola edad muchos buenos juga-
dores”.

Argumentó que hoy en día los sistemas de 
estudio hacen más complicada la actividad del 
entrenamiento, ya que todos tienen horarios de 
clases diferentes y a pesar de eso existe el inte-
rés por formar parte de esta selección.

“El año pasado sólo recibimos a ocho juga-
dores nuevos y ahora tenemos 20, eso es un 
aliciente, además de la voluntad de los mu-
chachos, que no fallan a los entrenamientos. 
Están conscientes del compromiso y de lo que 
implica representar a la Universidad de Gua-
dalajara”.

Puntualizó que la primer meta es calificar 
a la Universiada Nacional 2011 y quedar entre 
los primeros cinco lugares y posteriormente se-
rán más ambiciosos en sus objetivos.   

Paso a paso
La selección femenil tampoco para de trabajar. 
Las próximas metas son avanzar a las finales 
del Cinabe y buscar la clasificación a la Univer-
siada Nacional, certamen en el que han estado 
ausentes los últimos años.

Su entrenador, Francisco Ríos, se integró 
al equipo el mes de enero y en la etapa estatal 
previa a la Universiada obtuvieron su pase al 
regional, al quedar ubicadas en el primer lugar, 
pero no clasificaron al nacional.

“En el regional no corrimos con la misma 
fortuna, los últimos años el equipo no ha llega-
do a esa instancia. Actualmente estamos pre-
parándonos fuerte con trabajos relacionados a 
la fuerza y acondicionamiento físico, así como 
aspectos relacionados a la técnica individual y 
de conjunto”.

Explica que en el torneo anterior del Cina-
be, tras haberse jugado 10 partidos, las univer-
sitarias no habían ganado un solo encuentro, 
pero confía en que en esta edición el panorama 
sea diferente.

Francisco Ríos expresó que las puertas del 
equipo están abiertas para todas las universi-
tarias que quieran formar parte de éste. A las 
interesadas se les realizan pruebas y si están 
en condiciones, se integran a la selección, y si 
no, se les prepara para que en un futuro sean 
parte de ella.

Para mayores informes sobre ambas se-
lecciones se puede acudir a la Unidad de alto 
rendimiento, ubicada en el Gimnasio de usos 
múltiples, en avenida Revolución 1500, a un 
costado del Coliseo Olímpico. [

Próximos 
partidos*

[ I.T. Pachuca 
vs UdeG, 2 

octubre, 13:00 y 
15:00 horas

[UdeG vs 
UASLP 8 

octubre 18:00 y 
20:00 horas

*Los Juegos fe-
MeniLes y vaRo-
niLes se Juegan 
eL MisMo Día.
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BECAS

beca para maestría y doctorado para estudiar en brasil
Dirigido a: egresados

apoyo:  

· asignación mensual para manutención. Por un monto igual al que reciben los becarios 

brasileños de maestría y doctorado en ese país, de acuerdo a las normas vigentes, 1,200 

reales para maestría y 1,800 reales para doctorado (aproximadamente  $676 y $1,014 usD, 

respectivamente).

·  Pasaje aéreo de regreso a la Ciudad de México, en clase económica.

organismo: gobierno de brasil

fecha límite: 04 de octubre de 2010

 

becas del gobierno de argentina para realizar especializaciones y maestrías,   2010-
2011
Dirigido a:  egresados

apoyo:

· estipendio mensual de $2,500 (dos mil quinientos pesos argentinos) para manutención 

equivalente a $632 usD.

· Cobertura médica asistencial (no farmacéutica).

· Matrícula total anual.

País: argentina

organismos:  Ministerio de educación de la argentina / secretaría de Relaciones exteriores 

fecha límite:   12 de noviembre de 2010

 
becas del gobierno de Colombia, instituto Colombiano de Crédito educativo y 
estudios técnicos en el exterior (iCeteX), convocatoria 2011
Dirigido a:  egresados

apoyo:

· Matrícula. Cubriendo la totalidad de los costos en convenio con la institución de educación

superior Colombiana.

·  asignación mensual de $1´545,000 pesos colombianos para hospedaje y manutención

(aprox. $800 usD).

· gastos de instalación: $266,000 pesos colombianos una única vez (aprox. $140 usD).

· Libros y materiales de estudio: $269,000 pesos colombianos (aprox. $145 usD).

· imprevistos: $142,900 pesos colombianos por una sola vez (aprox. $75 usD)

· Póliza de salud (seguro de salud).

País: Colombia

organismos:  gobierno de Colombia / secretaría de Relaciones exteriores 

fecha límite:   15 de noviembre de 2010

 

 becas del gobierno de la República de bulgaria 2011
Dirigido a: egresados, investigadores

apoyo:

· educación especializada en la lengua búlgara por seis meses.

· suscripción y estudios gratuitos.

· Monto mensual de 450 leva (aproximadamente 4,000 pesos).

· Habitación y uso del comedor en la ciudad universitaria (los alimentos correrán por cuenta 

del becario).

el becario deberá cubrir el costo del transporte aéreo.

País: República de bulgaria

organismo: gobierno de la República de bulgaria / secretaría de Relaciones exteriores

fecha límite: 25 de febrero de 2011
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Primera persona Q Alfredo Feria Velasco nació en la Ciudad de México. Tiene 70 años, es médi-
co cirujano, maestro en neuroquímica, doctor en neurociencias y tiene un postdoctorado en neuropatología 
experimental, en Harvard. Es coordinador de investigación del CUCBA.

talento U

Les he comunicado a los académicos 
del CuCba que hagan algo para 
entender los problemas de 
contaminación ambiental
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eDuaRDo CaRRiLLo

Es vital abrir los ojos 
para resolver los 
problemas de salud 
ciudadana”, subra-
yó el académico de 
la Universidad de 

Guadalajara, Alfredo Feria Velas-
co, quien agregó que las institucio-
nes deben formar y hacer ciencia, 
mientras que las autoridades gu-
bernamentales tienen que apoyar 
tales funciones.

El ver a médicos en actividad 
en sus primeros años de vida, lo 
hizo descubrir su pasión. Con el 
tiempo le interesó “escudriñar” el 
sistema nervioso, los tejidos, las 
células, su función y patología. En 
la actualidad, su trabajo en la aca-
demia y la ciencia le valen para ser 
un investigador nacional emérito 
del Sistema Nacional de Investi-
gadores.

Feria Velasco fue director de la 
Unidad de investigación biomédi-
ca de occidente del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social y titular 
de la subjefatura de Investigación 
biomédica a escala nacional. Ha 
recibido más de 16 premios y 27 

distinciones nacionales y extran-
jeras.

La salud, una prioridad de es-
tudio
Cada vez somos más inquisiti-
vos en que alumnos de posgrado 
en ciencias biomédicas, efectúen 
proyectos orientados a solucionar 
problemas de salud. A lo mejor los 
resultados no tienen aplicación 
inmediata, pero a mediano y largo 
plazo deben beneficiar.

Para lograr esto, es necesario 
determinar los padecimientos de 
la sociedad en esta urbe. Algunos 
de los que destacan son: desnu-
trición, enfermedades de carácter 
infeccioso, neurológico y degene-
rativo. Al haber una mayor espe-
ranza de vida, hay más diabetes, 
problemas cardiovasculares e in-
fartos cerebrales.

Contaminación: elemento a to-
mar en cuenta
Ahora que estoy a cargo de la Co-
ordinación de Investigación del 
CUCBA, les he comunicado a los 
académicos, que independiente a 
su línea de investigación, hagan 
algo para entender los problemas 

de contaminación ambiental y su 
asociación con las enfermedades.

De los proyectos de investiga-
ción que realizamos como cientí-
ficos en todas las instituciones, in-
cluyendo la UdeG, los resultados 
los analizamos, los publicamos en 
revistas de corte internacional y 
los integramos para darlos a cono-
cer. Esto con las metas de que los 
habitantes tengan precaución, las 
autoridades establezcan medidas 
y ejecuten sanciones y las empre-
sas e industrias no contaminen.

Lo que falta…
Pienso que la labor de los cien-
tíficos en este terreno es crucial. 
Por esa razón debe apoyarse 
con recursos financieros a la 
investigación científica, ya que 
el gobierno federal no le pone 
más que el 0.3 por ciento del 
Producto Interno Bruto, cuando 
otros países como España, que 
aportan el 1 por ciento, se han 
desarrollado de manera impre-
sionante.

La investigación es una he-
rramienta esencial e indiscuti-
ble para el desarrollo. De lo con-
trario, seguirá la dependencia 
hacia otras naciones, la pobreza 
extrema, una cantidad enorme 
de enfermedades y jóvenes que 
se van del país, o bien, que al no 
tener oportunidades, se quedan 
a delinquir.

Su lucha por la formación y 
la investigación
Me siento muy comprometido 
con seguir participando en el 
proceso de formación de recur-
sos humanos y de contribuir al 
acervo de conocimientos uni-
versales. Ahora estoy escribien-
do más artículos en libros, de 
integrar la información lograda 
en tantos años y transmitirla a 
las nuevas generaciones.

Otra de las metas será cono-
cer más sobre los mecanismos 
de producción de convulsiones 
en la epilepsia, a fin de contra-
rrestarlas o disminuirlas. [
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Amigo, confidente y personaje él mismo, Sergio González 
Rodríguez hizo una visita meteórica a Guadalajara. El 
autor de El hombre sin cabeza habló sobre el absurdo en la 
literatura de Roberto Bolaño y dio claves para adentrarnos 
en su maraña narrativa 

li
te

ra
tu

ra
Bolaño
Sobre

y el
nuevo

canon
VERÓNICA DE SANTOS

Sergio González Rodríguez 
es escritor, periodista, edi-
tor y personaje literario. Ha 
publicado De sangre y sol, El 

hombre sin cabeza y recientemente 
la novela Infecciosa. Es asiduo a la 
Feria Internacional del Libro (FIL), 
apenas en julio vino a dar una con-
ferencia sobre literatura y violencia, 
y este 10 de septiembre volvió para 
abrir el ciclo “Diez novelas para en-
tender el México contemporáneo”, 
que organiza el Instituto de Cultura 
de Zapopan.

El tema de las casi dos horas 
de charla fue Roberto Bolaño, y su 
obra leída a través de sus motivos 
y peculiaridades: específicamen-
te sus preocupaciones morales, su 
relación-interacción con la imagen 
externa y sus lazos con la realidad 
a través de indicios. Por eso, la con-
ferencia se anunciaba con el título 
“Roberto Bolaño zen: fotografía, na-
rrativa indicial”.

Aunque nacido en Chile en 
1953, Bolaño pasó en México su 
juventud y buena parte de su vida, 
antes de emigrar a Cataluña, don-
de falleció en 2003. Aquí y allá se 
encontraron él y González, se lla-
maban por teléfono, intercambia-
ban correos. Ambos se interesaban 
e investigaban el fenómeno de las 
mujeres asesinadas en Ciudad Juá-
rez, Chihuahua: González escribió 
un amplio reportaje, Huesos en el 
desierto; Bolaño hizo una novela, 
2666, donde aparece un periodista 
que se llama Sergio González Ro-
dríguez, “Le estoy robando la idea 
a Javier Marías”, se excusó Bolaño 

cuando el otro preguntó si estaba 
seguro: se refería a Negra espalda 
del tiempo, novela con la que com-
parte los pasos inadvertidos entre 
realidad y ficción.

Y aquí entran la fotografía y los 
indicios: “En el análisis puntual de 
los detalles que nadie ve es donde 
se expresa lo más significativo de 
la representación figurativa”, ex-
plica González. De ellos se valía 
Bolaño para constituir sus textos, 
para evocar un pasado sin nostal-
gia, pero con la necesidad compe-
netrar intelectualmente esos pen-
dientes históricos: la fotografía 
cobra vida, sale de su marco y pasa 
a una nueva dimensión, la dimen-
sión literaria.

“Bolaño creía que existe una 
forma de investigar el mal profun-
do y eliminarlo, porque el mal es 
real: no lo metaforiza. El misterio 
y las soluciones absurdas eran lo 
que desataba su narrativa, para en 
ella resolverlos”, explicó González 

respecto al tema y la ejecución de 
2666. 

Sin embargo, el mismo sistema 
aplicó para otra de sus novelas fun-
damentales, Los detectives salvajes: 
en ella “deja constancia del medio 
literario de México en los setenta y 
critica la estratificación, la jerarquía 
vertical que imperaba”, continúa.

Los desplantes, aventuras y vici-
situdes de la vanguardia “real vis-
ceralista” que relata a través de su 
propio álter ego y el de sus amigos 
es una representación de los des-
plantes que ellos mismos cometían 
bajo el nombre de “hiperrealistas”: 
apersonarse con sus perros suje-
tos de la correa en la presentación 
de un libro que introducía Octavio 
Paz, por ejemplo, para interrumpir 
y satirizar su solemnidad con los la-
dridos y la sola presencia de las bes-
tias, por ejemplo.

Sin saberlo, con esas anécdotas 
González Rodríguez parecía dotar 
de evidencias lo que ya había di-

cho Mark Z. Danielewsky (autor de 
House of leaves) en una entrevista 
recientemente publicada en la re-
vista electrónica Hermano Cerdo: 
“Me gusta la dirección desde la que 
viene [Bolaño], contra Octavio Paz, 
contra Gabriel García Márquez. Eli-
mina lo romántico sin hacer que su 
mundo pierda interés”.

Según Rodríguez González el 
éxito de Bolaño en los países de 
habla inglesa comenzó cuando 
Susan Sontag prologó uno de sus 
libros al editarse en Gran Bretaña. 
Ahora, el New York Times lo rese-
ña favorablemente, y el interés se 
ha reanimado entre los hispanos, 
que lo leen como a un nuevo autor 
de culto y se ven influidos por su 
técnica posmoderna (juego de in-
tertextos, multiplicidad de voces, 
enfoque prospectivo, etcétera), su 
estilo transvanguardista y sus pre-
ocupaciones temáticas, que según 
González “nos parecen inverosími-
les, pero siguen vigentes”. [

4
Sergio González 
Rodríguez (al 
micrófono) 
durante su 
conferencia.
Foto: Adriana 
González
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Este domingo 26 de 
septiembre se termina 
la temporada del Ballet 
Folclórico de la UdeG. 
Imposible perdérselo

da
nz

a
festejo

Un
verdadero

VERÓNICA DE SANTOS

El Teatro Degollado está lleno a reven-
tar: desde los palcos terceros hasta 
luneta, no se ve ni un hueco en las bu-
tacas. En la puerta hay gente pregun-

tando a todo mundo si no le sobra un boleto. 
La luz del mediodía se cuela por las troneras 
del techo y alcanza a iluminar el mural de la 
bóveda, el limbo de Dante. Entonces se abre 
el telón y el humo de copal llena el escenario, 
mientras los concheros sacuden sus polainas 
de cascabel y giran sus penachos: una danza 
de ofrenda para los dioses aztecas primero, 
para la Guadalupana ahora.

Al igual que las otras 25 del repertorio del Ba-
llet Folclórico, esta coreografía es una adaptación 
fiel a lo que todavía se baila en las fiestas tradi-
cionales de pueblos y barrios: para montarla han 
tenido que ir ahí el director y el subdirector de la 
compañía, Carlos Ochoa y Fernando Delgadillo, 
han aprendido los movimientos y los significa-
dos in situ, han encargado los vestuarios origina-
les, han traído a los maestros de cada región, han 
reproducido la música y conseguido los instru-
mentos, han grabado todos los detalles.

Mientras en los camerinos se apresuran los 
bailarines a cambiar huaraches por botines, 
sombreros de paja por otros de paño, calzones 
de manta por pantalones de charro y faldas 
floreadas por vestidos de holanes, sobre las ta-
blas se planta el coro para cantar corridos re-
volucionarios y cristeros, y canciones típicas 
de Nayarit, Chiapas, Veracruz, Tamaulipas y 
Jalisco. Con cada cuadro de guerra, heroísmo, 
amor, cortejo y faena campesina, el público 
estalla en sentimiento y aplausos desborda-
dos sin distinción entre locales y extranjeros.

Aquí está la verdadera celebración patria: 
floreos de enaguas, taconazos en la duela, ma-
labares de machetes, besitos escondidos tras 
el sombrero y el tarareo de la gente que sigue 
emocionada al marichi en su popurrí de so-
nes, demuestran que no hacen falta el mote 
ni la excusa del Bicentenario para conservar 
y honrar nuestra tradición.

Los precios de las localidades van de los 80 
a los 300 pesos y se pueden adquirir a través 
del sistema Ticketmaster o en las taquillas del 
teatro. [

5
Ballet Folclórico.
Foto: José María 
Martínez
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VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

E
l quehacer teatral 
en Guadalajara se 
ha constituido por 
una comunidad ar-
tística poco vincula-
da entre sí, muchas 
veces confrontada 
y en autoconstruc-

ción permanente. Si bien muchos de 
los proyectos surgen bajo el auspicio 
de las instituciones, éstos comparten 
con quienes se mantienen al margen 
de ellas, la lucha por  hacer crecer un 
público que sigue siendo escaso en 
las salas. Nuestro teatro aún aspira 
a convertirse en un espacio de con-
vergencia social y cultural. Ante un 
proyecto económico que ha castigado 
al sector cultural en México, el con-
cepto compañía teatral —que supone 
presupuestos de producción, mante-
nimiento de un teatro, honorarios de 
creativos, nómina de actores y tramo-
ya, derechos de autor, gastos de pro-
moción, difusión y publicidad— ha 
sido desdibujado frente a colectivos 
y grupos que lentamente se definen 
bajo esquemas productivos más o 
menos alternativos. En algunos ca-
sos, esta dinámica se traduce en la 
creación de lugares propios para la 
presentación de sus obras. 

Durante la primera mitad del siglo 
XX, surgen en Jalisco espacios de par-
ticulares que hacían teatro de manera 
casi ingenua. La insuficiencia de in-

fraestructura oficial, así como 
una necesidad expresi-

va fueron el impulso 
para la creación 

de estos lugares.  
Desde esos años 

y hasta las 
d é c a -

das de los 60 y 70 surgieron algunos 
espacios como el Teatro Arlequín y 
el Máscaras, con gente como Miguel 
Portilla,  Waldo Álvarez y Tufic Marón, 
entre otros. A finales de los años 50 y 
principios de la siguiente década se 
construyen el Teatro Experimental de 
Jalisco, la Casa de la Cultura jaliscien-
se y el Teatro Guadalajara del IMSS. 
Esto significó un freno para que los 
teatristas echaran a andar espacios, 
puesto que los nuevos escenarios ofi-
ciales satisfacían buena parte de la de-
manda. Para el investigador y actual 
jefe del Departamento de Artes Es-
cénicas de la UdeG, El doctor Efraín 
Franco: “Quienes estaban al frente 
de estas iniciativas tenían una forma-
ción teatral. Ernesto Pruneda y Die-
go Figueroa, por ejemplo, se habían 
formado con el japonés Seki Sano, 
importante creador escénico. Ellos 
trascendieron la escena orientándola 
hacia posibilidades reales para forma-
ción de públicos. La Escuela de Artes 
Plásticas tenía un público cautivo de 
donde surgió el grupo que se convirtió 
en la Compañía Universitaria”. Otro 
de los espacios importantes para la es-
cena local fue el Goethe Institut, que 
desde finales de los años 70 promovió 
el teatro en lengua alemana, especial-
mente la obra de Brecht. En los años 
90 los principales espacios indepen-
dientes de teatro fueron El Bodegón, 
El Pentauro y El Venero, proyectos que 
no consiguieron la permanencia por 
motivos económicos principalmente.

Del Caminante al Carromato
En los últimos diez años la cartelera 
teatral ha crecido cuantitativamen-
te. Además del notable desarrollo de 
la infraestructura escénica, que ha 
permitido la llegada de espectáculos 
internacionales, encontramos algu-
nos grupos locales que junto a la bús-
queda de un discurso estético propio, 

se aventuran en la constitución de 
nuevos espacios para sus creacio-

nes. A partir del año 2000, Héc-
tor Monteón, quien se formara 
en el Taller de Teatro de la Es-
cuela Normal de Jalisco y en 
la Compañía titular del Ins-
tituto Jalisciense de Bellas 
Artes, en la década de los 60, 
renta un espacio en el Centro 
de Guadalajara y comienza a 
acondicionarlo para la repre-
sentación escénica, así nace 
El Caminante. Para Mon-
teón la casa es resultado “de 
un proyecto personal. Ante 
el ayuntamiento estamos 

Aunque con una dependencia económica 
hacia las becas y los subsidios, las 
compañías de teatro en Jalisco buscan 
su libertad a partir de nuevas rutas 
estéticas. Una floreciente generación de 
teatristas será la responsable de romper 
las barreras sin traicionar su calidad

casa
teatroEl

en

4
Escena de El 
canto de las 
dolientes, que se 
presenta en el 
Teatro Rabinal. 
Prisciliano 
Sánchez 790.
Fotos: Francisco 
Quirarte
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na
como centro cultural, así es como em-
pezamos. En el 2004 tuvimos una beca 
del CECA y un apoyo de la SC que nos 
permitió la remodelación. En la ac-
tualidad, a pesar de tener un público 
cautivo, no es el suficiente para man-
tener temporadas largas cuando sólo 
éstas consiguen que el actor y el direc-
tor tengan realmente un aprendizaje, 
mantener un espacio es muy difícil”.

Sara Isabel Quintero está al fren-
te de La Casa Suspendida, otro de los 
espacios que ha ido consolidándose 
en la escena local. Quintero, recono-
cida figura del teatro en Jalisco, co-
menzó su camino independiente en 
1999, año en que adquirió el inmue-
ble de avenida Alcalde. “Al principio 
mi único interés era tener un lugar 
para ensayar, así que acondicioné un 
foro de cámara. Aquí ensayábamos 
obras que se montaban en el Experi-
mental y en espacios de la Secretaría 
de Cultura. Cuando pretendí abrir 
en 2007 no pude hacerlo porque no 
había un giro adecuado. Fue hasta 
el 2009, cuando conseguí  la licencia 
para operar como centro cultural. 
Ahora La Suspendida está cobrando 
un perfil, establecimos un criterio 
artístico. Pretendo que el público 
que nos acompañe sepa que encon-
trará trabajos de calidad, que cada 
montaje cumple con ambiciones y 
objetivos. Asumo los riesgos que esto 
implica. Me abrí a otras disciplinas 
como eventos de danza y música, 
creo que una de las estrategias para 
mantenerse es la diversificación y el 
establecimiento de alianzas”. 

El diplomado de teatro impartido 
por la Secretaría de Cultura de Ja-
lisco en 2004, da origen a la sociedad 
creativa que en 2006 se convierte en 
Inverso Teatro. Este grupo de jóvenes 
encabezado por Manuel Parra, abre 
un espacio para la escena en 2007. Cu-
riosamente el mayor temor de Parra 
es que Casa Inverso sea considerada 
un teatro. “Cuando un espacio escé-
nico se convierte en teatro se corre 
el riesgo de  formar un coto. Lo que 
aquí buscamos es un lugar para el 
intercambio, pero sobre todo para la 
experimentación y la propuesta. La 
vocación de esta casa es la de favore-
cer, a partir de distintos cursos y acti-
vidades, la reflexión sobre la teatrali-
dad, discutir con aquellos creadores 
que de diversas maneras rompen con 
la estructura del teatro desde la direc-
ción, la dramaturgia y la producción”. 

El grupo Tespis luego de seis años 
de trabajo, abre la casa de teatro El 
Carromato. Tespis, fundado y dirigido 

por Humberto Armas y Diana Alvara-
do, egresados del Cedart, comienzan 
este proyecto como una apuesta por 
la independencia. Mario Iván Cervan-
tes, uno de los miembros del grupo se-
ñala: “Nuestro foco es la actuación y a 
partir de ahí formamos alianzas, iden-
tificamos nuestras debilidades y ha-
cemos la estrategia, convocamos para 
que otros se acerquen y nos apoyen. 
El Carromato es un café, galería, libre-
ría, un espacio abierto para diferentes 
disciplinas artísticas, por el momento 
se mantiene gracias a cursos y talle-
res, pero esperamos se consolide con 
nuestro teatro”.

Si bien la trayectoria escénica de 
Fausto Ramírez es larga, ahora con 
A la Deriva Teatro comienza la em-
presa de la independencia gracias a 
la casa que lleva el nombre del gru-
po que encabeza. Para Ramírez: “A 
partir de contar con este espacio que 
rentamos y que eventualmente reci-
birá apoyos institucionales, comen-
zamos el camino para constituirnos 
legalmente, además de ser nuestro 
centro operativo, se abra  formal-
mente al público”. Luego de perte-
necer por muchos años a la extinta 
Compañía de Teatro de la UDG, 
Ramírez apunta: “La orfandad sirve 
para hacerte cargo, para experimen-
tar cosas que en una estructura ins-
titucional no se podría pues su ritmo 
exige producciones nuevas.”.

Si bien estos grupos creativos 
comparten estrategias de producción 
escénica desde la independencia que 
da un espacio, siguen contando con 
la participación de subsidios oficiales. 
La libertad se manifiesta en la ruta 
estética que cada uno construye, cuya 
cercanía con el teatro tradicional o 
conservador varía generacionalmen-
te. En nuestra ciudad, como en el res-
to del país,  las tendencias de vanguar-
dia son pocas y se encuentran lejos de 
ser las dominantes. Entre los más jó-
venes hay una intención notable por 
romper las barreras entre la ficción y 
la realidad, por cuestionar desde va-
rias fronteras a la representación, así 
como por la integración de diferentes 
disciplinas. A partir del trabajo de es-
tos grupos, es posible decir que hay 
proyectos de gestión pensados y con 
prospectiva. Si bien la consolidación 
de sus espacios sigue siendo incierta, 
es posible advertir que la mayoría de 
ellos poseen herramientas concep-
tuales y prácticas que esperamos se 
traduzcan en una auténtica reflexión 
estética,  en un cambio cualitativo en 
la escena de Jalisco. [

6
Cuadro de 
Contrateba. A 
partir de los 
7 cotratebas 
de Esquilo. Se 
presenta en el 
Teatro Inverso.



dVd

dVd

dVd

A SERBIAN FILM

AFTERSCHOOL

TEHILIM

Director: Srdjan Spasojevic
País: Serbia
Género: Terror
Año: 2010 

Director: Antonio Campos
País: Estados Unidos
Género: Drama
Año: 2008

Director: Raphaël Nadjari
Países: Israel y Francia
Género: Drama
Año: 2007

La película cuenta la historia de Milos, un actor porno reti-
rado que vive una apacible vida junto a su esposa e hijo. Un 
día recibe la llamada de una antigua compañera de trabajo, 
quien conocedora de su precaria situación económica, le 
propone retomar su carrera. Milos decide aceptar la oferta. 
Pronto se dará cuenta que ahí se está gestando algo más 
que una película, se trata de un experimento  que poco a 
poco lo irá sumiendo en una peligrosa espiral de vicio.[

Para la generación You Tube, ningún suceso adquiere re-
levancia si no existen pruebas videográficas. Peleas en 
los pasillos de la escuela y pornografía, son parte de este 
mundo. Robert (Ezra Miller) estudia en un elitista colegio 
de Nueva Inglaterra y cataliza su fascinación por la imagen 
a través de la asignatura de video. Durante la realización 
de uno de sus trabajos, captura la muerte de dos hermanas 
por una sobredosis de drogas. Este trágico acontecimiento, 
conducirá por una total paranoia a toda la escuela.[

En el Jerusalén actual, una joven familia judía lleva lo que 
podría considerarse una vida normal. Sin embargo, un apa-
ratoso accidente automovilístico provoca la misteriosa des-
aparición del padre y esto cambia su destino. Cada miem-
bro de esta familia intenta sobrellevar como mejor puede 
su ausencia, superando las dificultades de lo cotidiano. 
Mientras los adultos se refugian en el silencio y la locura, 
los dos pequeños integrantes de esta familia, Menachem y 
David, tratan a su manera de localizar a su padre. [

ÉDGAR CORONA

Con Our love to admire, Interpol con-
siguió superar una serie de retos, 
entre ellos, demostrar que su músi-
ca no depende de un momento o de 

una moda. Más allá de resultados mediáticos, 
esta agrupación dejó en claro que su inten-
ción es mantener un crecimiento sólido. Aho-
ra, con mayor experiencia en el interior de la 
banda y una cuarta producción discográfica, 
titulada sencillamente de manera homóni-
ma, el panorama presenta nuevos desafíos.   

Tras la salida Carlos Dengler (bajista), y el 
retorno a su compañía de cabecera, Matador, In-
terpol se encuentra en una etapa de transición, 
y quizás de reconstrucción, algo que se refleja 
en las composiciones que integran este nuevo 
álbum. Cubiertas por atmósferas frías y elegan-
tes, las canciones son un manifiesto de innega-
ble desesperanza y angustia. “Sabíamos que 
Carlos se iría en algún momento. Nos comu-
nicamos muy bien dentro de la banda, y hubo 
muchas discusiones sobre el tema antes de que 
él nos anunciara que se iba, así que no fue una 
sorpresa”, comenta el vocalista Paul Banks.

Para captar la naturaleza del grupo, y 
lograr ese sonido refinado, Interpol decidió 
trabajar con el prestigioso productor britá-
nico Alan Moulder (Yeah Yeah Yeahs, The 
Jesus and Mary Chain y My Bloody Valenti-
ne). El resultado fue un disco que convence 
casi en su totalidad, ya que algunos temas 
definitivamente no son lo suficiente solven-
tes y se diluyen. Al respecto, Paul Banks 
comentó: “Nos pareció que el disco se en-
contraba totalmente terminado, igual que 
un sistema solar. Así que cualquier infor-
mación adicional habría sido algo demasia-
do pesado. El trabajo sólo fue realizado con 
lo necesario”.

A esta nueva producción la anteceden el 
proyecto solitario de Paul Banks —bajo el 
alter ego de Julian Plenti— y algunas cola-
boraciones musicales de Sam Fogarino y Da-
niel Kessler. Por ello, no resulta extraño que 
ocurra una era de reconstrucción en Interpol 
(la portada de esta placa es significativa). De 
esta manera, el álbum es lanzado en formato 
digital, y en edición de vinyl limitada. La dis-
tribución en México es a través del sello Arts 
& Crafts.  [

LA ÚLTIMA 
NOCHE EN 
TWISTED 
RIVER
John Irving 
presenta una 
novela que re-
trata de manera 
aguda el estilo 
de vida estado-
unidense. Un 
trabajo donde 
los personajes 
intentan escapar 
a su destino. 

LA CASA 
DE LOS 
SENTIDOS
Ambicioso relato 
de Nadeem As-
lam que abando-
na la inocencia. 
Fundamenta 
su trama en las 
vidas entrela-
zadas de varios 
personajes que 
permiten hacer 
un recorrido por 
la reciente histo-
ria de Afganistán.       

OTROMUNDO
Antología de poe-
mas del argentino 
Juan Gelman. Espe-
ranza y desencuen-
tro en una serie de 
escritos en donde la 
parte medular es el 
ego del propio au-
tor. Conversaciones 
en las que el lector 
seguramente inten-
tará convertirse en 
cómplice

LibRO

LibRO

LibRO

Interpol
reconstrucción
La

de
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ARTES

Síntomas y huellas. Exposición de Enrique 
Méndez. Inauguración: viernes 24 de 
septiembre, 21:00 horas. Casa Escorza. Entrada 
libre. Consulta: www.cutlura.udg.mx

MÚSiCA

Mitocondrias. Espectáculo a cargo de José 
Manuel Aguilera. Viernes 1 de octubre, 21:00 
horas. Teatro Experimental de Jalisco. Boleto: 150 
pesos en preventa y 200 pesos el día del evento. 

ÉDGAR CORONA

Ganadora en la categoría de me-
jor filme del año, en la pasada 
entrega los premios César, Un 
profeta, película del director 

Jacques Audiard, será exhibida del 24 
hasta el 30 de septiembre, en el Cineforo 
de la Universidad de Guadalajara. 

El drama relata las andanzas de Ma-
lik (Tahar Rahim), un joven condenado a 
varios años de prisión, quien tendrá que 
arreglárselas para subsistir dentro de un 
medio hostil y complejo, repleto de crimi-
nales y conspiraciones. Malik es arrinco-
nado por el cabecilla de una banda,  por 
este motivo,  tendrá que librar una serie 
de delicadas misiones y, así, ganarse la 
confianza de sus compañeros de cárcel. 

La película —también ganadora del 
Premio del Jurado en el Festival de Can-
nes y poseedora del BAFTA al mejor fil-
me de habla no inglesa— demuestra que 
el cine carcelario puede ser un retrato 
certero de la condición humana. Cargada 
de hiperrealismo, esta producción mues-
tra la crudeza y violencia que desata el 
hambre por el poder. A través de secuen-
cias oníricas, el protagonista dialoga con 
su propio fantasma, algo que lo convierte 
en una especie de profeta para quienes 
lo rodean.

El director Jacques Audiard ha dicho 
sobre esta película: “Quiero alumbrar 
un nuevo tipo de personaje. Un héroe 
lleno de virtudes, al que su pragmatis-
mo lo conduce a sobrevivir en un entor-
no como la prisión”. Audiard asegura 
que esta historia representa una decla-
ración de intenciones. “Este héroe sabe 
distinguir perfectamente entre lo bueno 
y lo malo, simplemente ha desarrolla-
do sus capacidades intelectuales en un 
contexto difícil”. 

El actor francés Tahar Rahim es una 
de las jóvenes promesas del cine euro-
peo. Su capacidad dramática y habili-
dad en escena, queda comprobada en 
esta historia, con la cual ha conseguido 
el reconocimiento de la crítica dentro 
de importantes festivales. Por su actua-
ción en Un profeta, Tahar Rahim recibió 
el Premio César como mejor intérprete 
masculino. Ha participado en la serie de 
televisión La comuna, y el documental 
Tahar, estudiante. Actualmente se pre-
para para la producción cinematográfica 
Chienne.  

Un profeta tendrá funciones a las 
15:50, 18:30 y 21:10 horas. La admisión 
general es de 40 pesos. Universitarios 
con credencial de esta casa de estudios 
25 pesos. Consulta: www.cienforo.udg.
mx. [

Con la llegada de los conquistado-
res españoles a América, comen-
zó en muchos aspectos la trans-
formación de las civilizaciones 

precolombinas. De esta manera, surgieron 
una serie de mezclas en diversas manifes-
taciones culturales. La música fue una de 
ellas, y verdaderamente ocupó un lugar 
preponderante.

Ese momento de la historia, así como 
algunos periodos previos y posteriores, han 
sido objeto de estudio para Eduardo Arám-
bula, director del ensamble de música Ars 
Antiqua, agrupación que presentará un 
concierto en el Paraninfo Enrique Díaz de 
León (avenida Juárez 975), el próximo jue-
ves 7 de octubre. En el recital podrán escu-
charse obras realizadas a  finales del siglo 
XIV y otras pertenecientes al siglo XVIII. 
La selección comprende trabajos de com-

Melodías del México colonial

Pasajes
de unprofeta

positores peninsulares, criollos e indígenas.
Con poco más de tres décadas de ac-

tividad profesional ininterrumpida en la 
recreación de la música medieval, renacen-
tista y virreinal, Ars Antiqua posee una de 

las trayectorias más sólidas en el ámbito de 
la música antigua en México. El ensamble 
ha grabado seis producciones discográficas 
de manera independiente, entre las que so-
bresalen: Llibre Vermell de Montserrat y La 

música perdida de las antiguas misiones 
jesuíticas del Amazonas, este último fue 
grabado en la Misión de Santa Ana de Ve-
lasco, en plena selva boliviana.  

En la edición 2005 de las Lunas del Au-
ditorio (reconocimiento anual dirigido a 
las personalidades del arte y el entreteni-
miento que presentan los espectáculos en 
vivo más destacados en el país) el grupo 
fue distinguido con una nominación en la 
categoría de Espectáculo Clásico, hecho sin 
precedente para un grupo de música anti-
gua dentro del mencionado certamen. 

La cita con Ars Antiqua será a las 20:30 
horas. La admisión es de 150 pesos general 
y 100 pesos estudiantes, maestros y perso-
nas de la tercera edad. Informes y venta de 
boletos en Coordinación de Música de la 
Universidad de Guadalajara (Ignacio Ra-
mírez 24). Teléfono: 38 27 59 11. [
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la vida misma

El sitar es uno de los instrumentos principales de la música clásica del Norte de la India. Pariente 
lejanísimo de las guitarras, tiene poco más de 20 cuerdas y muchos siglos de tradición que 
consideran su sonido un vehículo de meditación. Nada de esto sabía Hollving Argáez cuando 
escuchó por primera vez los glissandos de Ravi Shankar en el Metro de la Ciudad de México, en 
sus recorridos diarios hacia la Escuela Nacional de Música. Tampoco sabía que esa era el principio 
de un largo viaje metafórico y literal de siete años, primero como becario del Consejo Indio para 
las Relaciones Culturales, y luego, del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca). Ahora 
vive en Cuernavaca, contando los días para volver. Este 7 de septiembre pasado estuvo en el ex 
Convento del Carmen, donde llenó la sala Higinio Ruvalcaba, como ya había hecho con el Paraninfo 
en noviembre del año pasado.

POR VERÓNICA DE SANTOS

Hollving Argáez
in

di
o 

en
 su

 a
rt

e

herencia
Desde chiquito traía el chip de la 
música. Por ejemplo, le decía a mi 
hermana que se asomara por el 
balcón para cantarle una serenata 
como las de Pedro Infante. Creo 
que eso me viene de mi abuela, 
porque ella cantaba mucho. De 
hecho, cuando era joven ganó con 
su hermana un concurso de esos 
de la radio y se las llevaron de gira, 
pero el novio se robó a la herma-
na y cuando regresó ya venía con 
chilpayate. No pudieron seguir en 
los escenarios, pero mi abuela nos 
cantaba mucho.

búsqueda
Uno se pierde para encontrarse, 
y así se acaba tocando cualquier 
cosa, probando todo, incluso la 
danza contemporánea por un 
tiempo. Cuando descubrí el sitar 
yo estaba muy metido en la música 
experimental, y sentí que también 
de algún modo eso lo era. Quería 
entenderlo, y así me fui metiendo 
más y más. Fue una decisión muy 
natural. Siempre he andado bus-
cando un medio de expresión. 

nominis
Hollving Argáez es el nombre con 
el que nací. “Argáez” es vasco, y sé 
que en Yucatán hay un pueblito 
donde todos se llaman así. “Holl-
ving” viene de un cadáver exqui-
sito que hizo mi tatarabuela para 
nombrar a uno de sus hijos. Éste 
le puso también así a su hijo: un 
alpinista que se mató en el “Popo” 
y que era muy cercano a mi papá. 
Por eso llevo ese nombre. De niño 
lo odiaba, claro, pero cuando lle-
gué a India mis maestros coinci-
dieron en que no necesitaba un 
nombre espiritual: ya lo tenía.

religión
Cuando conoces a un hindú, siempre te pregunta cómo 
te llamas, de dónde eres, cuánto ganas, hasta dónde es-
tudiaste y qué religión tienes. Hasta la cuarta pregunta 
todo iba bien, pero cuando les contestaba que no pro-
fesaba ninguna religión, se sorprendían muchísimo. 
No lo conciben. Eso era algo problemático, así que lo 
reflexioné mucho y llegué a la conclusión de que si la 
religión es de lo que uno se agarra para saber cómo vi-
vir, entonces mi religión es la música. Y lo comprenden 
perfectamente: para ellos, los músicos son ascetas.

nacionalidad
Los hindúes y los mexicanos nos parecemos mucho: 
en la comida, en la riqueza musical, en que tenemos 
un pasado ancestral e incluso en lo físico. Por eso me 
confundían continuamente. La ocasión más radical 
fue cuando después de un concierto emitido a escala 
nacional, se me acercó la prensa hablando hindi; les 
contesté que mejor en inglés, y se quedaron estupe-
factos. Pero siempre he tenido muy claro que soy mexi-
cano y no pretendo ser indio. Mi maestro define muy 
bien mi condición: soy un indian classical musician.

fusión
Si no se tienen las bases de la cul-
tura de donde proviene un instru-
mento, entonces hay que llamarle 
de otro modo. World beat, puede 
ser. Y no soy un purista: ahora mis-
mo estoy trabajando un proyecto 
con otros instrumentistas en cuyo 
trabajo he encontrado puntos de 
encuentro, pero vistos desde el si-
tar. Eso es la fusión realmente.


